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Intervista a Grytzko Mascioni

A cura di Vincenzo Todisco

Grytzko Mascioni, insignito del prestigioso Gran Premio Schiller per la letteratura 2000,
e poeta sensibilissimo e abile prosatore. La cerimonia di consegna del premio si e tenuta il
7 ottobre 2000 a Poschiavo, nella valle in cui Mascioni e nato e alia quale egli sempre
ritorna con la mente. Si tratta della prima volta che il prestigioso riconoscimento, assegna-
to ogni 3-6 anni, e andato ad un esponente del Grigioni italiano. Con questo premio la
Fondazione Schiller ha voluto rendere omaggio alia «regione piü minoritaria» della Sviz-

zera, «in un anno dal forte valore simbolico».

Poeta, scrittore, giornalista, operatore culturale e saggista, dal 1992 al 1996 Grytzko
Mascioni e stato direttore con statuto diplomatico presso Vlstituto Italiano di Cultura a

Zagabria. Oggi trascorre diversi mesi all'anno a Dubrovnik, presso il Centro internazionale
universitario che dipende dalle universitä croate. Nel suo lavoro Mascioni si occupa dei

rapporti non solo della cultura italiana con I'oltre Adriatico, ma anche degli aspetti cultu-
rali di un progetto internazionale che mira alia democratizzazione e alio sviluppo del Sud-
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Est europeo. L'esperienza della ex-Jugoslavia ha lasciato un'impronta profonda nelle sue

opere piü recenti.

Tra le opere piü significative di Mascioni vanno citati i romanzi Carta d'autunno (1973),
La notte di Apollo (1990) e Puck (1996) nonche il saggio Lo specchio greco (1980) e la
biografia La pelle di Socrate (1991) e infine le raccolte poetiche I passeri di Horkheimer
(1969) e La vanitä di scrivere (1992).

In occasione delVassegnazione del Gran Premio Schiller, la Pro Grigioni Italiano si e

fatta editrice di una plaquette che contiene una scelta antologica delle opere piü significative

di Mascioni, ma anche di alcuni disegni dello stesso autore, una sua componente arti-
stica, questa, fiino ad ora poco conosciuta.

Pur avendo sentito molto presto il bisogno di allargare il proprio campo di azione, e

quindi di viaggiare, di spostarsi altrove per «curiosare», concoscere e vivere da vicino altre
realtä, Mascioni e rimasto legato ai suoi luoghi d'origine, i quali, evidenziati come terra di
frontiera, sono sempre stati importanti nella sua opera. Basti pensare alia felice pubblica-
zione, a Poschiavo, di un libro di successo, Poschiavo un mondo di valle, in cui i testi di
Mascioni accompagnano le stupende immagini del fotografo polacco Piotr Jaxa. Signifi-
cativo anche ilfatto che la commissione editoriale della Pro Girgioni Italiano abbia voluto
inaugurare Vomonima collana con un libro di Mascioni: Di libri mai nati, il primo volume
della «Collana della Pro Grigioni Italiano» inaugurata nel 1994.

Ho incontrato Mascioni a Lugano, nel 2000, una settimana dopo che gli era stato as-

segnato il Premio Schiller. Eravamo insieme a un covegno sulle lingue minoritarie orga-
nizzato dal P.E.N. Club della Svizzera italiana e retoromancia. Ne ho approfittato per rac-
cogliere la seguente intervistaJ

Grytzko Mascioni, Lei e stato insignito del prestigioso Gran Premio Svizzero Schiller.
Che cosa significa, per Lei personalmente, questo premio?

Ovviamente mi ha fatto molto piacere. E soprattuto il fatto che sia stato un premio
inatteso mi ha restituito un po' la coscienza di aver lavorato cinquant'anni sulla lette-
ratura. II mio primo libro d uscito nel 1953, quindi si pud veramente dire che sono
quasi cinquant'anni. Ho dedicato tanta parte della mia vita a molte altre cose, alia co-
municazione culturale in senso lato, alia televisione, alia radio, al cinema, al teatro,
alle arti figurative, e ho sempre pensato che bisognasse dedicarsi a queste cose a tutto
campo. II premio mi ha fatto prendere coscienza che cb un lavoro letterario al quale ho
dato mano e che mi e riapparso improvvisamente davanti. Ho sempre considerato il
momento della mia attivitä letteraria come un fatto quasi privato, anche quando mi ca-
pitava di pubblicare libri presso editori noti, e il mio dedicarmi ad altre attivitä mi ha

messo un po' in una situazione di outsider. II premio mi ha tolto da questa posizione.
Oltre a cio, naturalmente, sono felice e fiero di aver ricevuto questo premio quale rap-
presentate di una minoranza.

1 Una versione molto ridotta della presente intervsita e apparsa in «Cooperazione», N. 43, 25 ottobre
2000, p. 59.
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Grytzko Mascioni con Salvatore Quasimodo

Mold scrittori, prima difarsi conoscere, hanno dovuto penare parecchio per trovare un

editore che pubblicasse i loro primi libri. Come sono andate le cose per Lei, che di Libri ne

ha pubblicati moltissimi e per i dpi di case editrici prestigiose?

Una caratteristica mia e stata sempre quella di non aver dovuto mai - e per questo

ringrazio anche la fortuna - penare per pubblicare i miei libri. Generalmente sono state

opere che ho scritto perche me le avevano chieste. Eccetto naturalmente le poesie, c e

nascono da un moto molto personale, rappresentano per cosi dire ll mio diano. lo non

cercavo gli editori. I libri nascevano quasi naturalmente e segnavano, secondo ll tipo di

libro, una stagione di interessi miei particolari. Un esempio classico e ll saggio Lo spec-

chio greco che, dopo gli anni complicati seguiti al '68 e caratterizzati da una grande con-

fusione ideologica, rappresenta un ritorno alle origini della nostra cultura europea e

esprime la volontä di rimettersi a studiarla. Lo specchio greco non e un libro che ho scritto

per insegnare agli altri, ma per imparare io stesso. E stato un libro che in quel momento

ha rimesso in circolazione delle idee sulla globalitä della nascita del pensiero europeo e

che poi si e manifestato in altri libri successivi, dal romanzo La notte di Apollo alle bio-

grafie di Saffo e di Socrate. Dico questo perclk il premio ha avuto l'effetto di nmettermi
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di fronte al mio proprio lavoro e di permettermi di vedere che questo lavoro e stato coro-
nato da un riconoscimento pubblico importante. A posteriori il premio da un significato a
cose che magari si erano trascurate prima, ma nello stesso tempo da un senso di respon-
sabilitä, soprattutto visti i nomi degli scrittori che hanno giä ricevuto questo premio.

Grytzko Mascioni con Giuseppe Prezzolini

Lei ha parlato di responsabilitä. Colgo I'occasione per chiederle quali sono, secondo Lei,
le responsabilitä che deve assumersi uno scrittore?

Direi che le responsabilitä aumentano nella misura in cui diminuisce il rapporto di un
grande pubblico con lo scrittore. Io appartengo ancora a quella generazione che sceglieva
i propri maestri negli scrittori e questi scrittori in un certo senso diventavano anche maestri

di vita, qualche vol Ui mitizzati, qualche volta figure leggendarie di autoidentificazio-
ne, per un pubblico estremamente largo, non di addetti ai lavori. Oggi sembra quasi che
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i libri Ii leggano solo gli addetti ai lavori. E questo, anziehe rendere superfluo l'impegno
dello scrittore, dovrebbe stimolarlo ancora di piü. Per questo io mi sono sempre ricono-
sciuto, e l'ho citato molte volte, nel poeta inglese Auden, il quale, alia domanda «qual e

il dovere principale dello scrittore?» rispondeva: «quello di curare la lingua». Quando la
lingua non e chiara e trasparente, quando la lingua viene tradita, nasce una confusione,
il cui primo derivato e la violenza. E quindi il culto della lingua non come fatto puramen-
te estetico, ma soprattutto etico. E questo non e che l'inizio. Lo scrittore deve anche cer-
care di capire se stesso, il mondo in cui vive, e lasciare una testimonianza. Non si puo
essere molto ottimisti, in questo momento, ma, citando altri autori che in qualche modo
mi sono stati maestri - e penso per esempio alia dialettica dell'illuminismo di Horkheimer

e Adorno -, ritengo che lo scrittore debba lasciare, come a un testimone immaginario,
una propria visione della vita. E questo anche se e molto difficile, nella cultura che si va
massificando, immaginare chi poträ essere il lettore disponibile a seguirti, anche a con-
traddirti, ma comunque a prendere in considerazione il tuo discorso.

Quali sono gli scrittori grigionitaliani che
Lei sente particolarmente vicini?

Devo citare, prima di tutto, uno che non e
essenzialmente uno scrittore: Alberto Giacomet-
ti, per quello che ha scritto, le lettere private, le
annotazioni sull'arte, gli articoli dell'epoca sur-
realista, tutte cose che mi hanno sempre emo-
zionato moltissimo.

Ho letto, molto giovane, le prime poesie di
Remo Fasani e ho apprezzato la sua capacitä
di canto e di musica. E poi, per una ragione
affettiva, mi sento legato a Felice Menghini che
ho conosciuto da bambino. Mi interessano le
traduzioni dalla Bibbia di Luzzi. Mi ha colpi-
to, giovanissimo, perche mi e capitato tra le
mani, Paganino Gaudenzi. E curioso, ma sic-
come io ero giä animato da una certa volontä
di girare, di incuriosirmi del mondo, vedere
che, giä nel passato, da quella Valle era uscito un autore che si era confrontato con altre
realtä, e stato qualcosa che ha agito su di me.

Se, nel Grigioni italiano, comprendiamo anche i retoromanci, il mio sodalizio umano,
ma anche poetico, con Andri Peer e stato determinante. Ci traducevamo a vicenda, molte
cose sono anche andate perse.

tt'

Qual e il Suo rapporto con la Svizzera tedesca nel campo della letteratura?

Sono sempre stato attento alia produzione letteraria della Svizzera tedesca. Mi sono
occupato, nell'ambito del mio lavoro alia televisione, di Frisch, Dürrenmatt e Canetti, per
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esempio. Sono legato da amicizia con
Paul Nizon, un autore che considero
importante, e nel quale sento per
certi aspetti una vaga parentela esi-
stenziale. Fino ad ora pero la mia

opera non e stata molto recepita in
territorio germanofono perche man-
cano le traduzioni. Mi resta un po'
misterioso, per esempio, il fatto che
nella collana ch siano stati tradotti
molti autori, ma non ci si sia soffer-
mati, all'epoca giusta, su un roman-
zo come Carta d'autunno, che tra
l'altro era stato recensito da Alice
Vollenweider nella «Neue Zürcher
Zeitung». Sono invece molto piü tra-
dotto in francese.

Penso che la Svizzera tedesca sia

un po' viziata da prese di posizione
o di clan o personalistiche o politi-
che. Ci si suddivide in piccoli cen-
cacoli e questo, anche in ambito let-
terario, non giova alia comunicazio-
ne e alio scambio. Grytzko Masciom con Max Horkheimer

I suoi futuri progetti letterari?

Causa i molti incarichi che mi impegnano oltre Adriatico, dopo il romanzo Puck ho scrit-
to opere relativamente brevi. Cito L'isola, un racconto, o A tenera sorpresa, una raccolta di
poesie. Ora vorrei dedicarmi a un libro di maggior respiro. La letteratura nasce da esperien-
ze di vita e avrei molte cose da dire. Penso, anche se in modo ancora vago, a Di libri mai
nati, un mio volume uscito nella «Collana della Pro Grigioni Italiano» in cui in nuce ci sono
molti libri. Spero che uno di questi semi possa attecchire. Inoltre mi piacerebbe poter rea-
lizzare una riedizione di Carta d'autunno con un apparato bibliografico, uno romanzo che

negli anni '70 ha riscosso un ottimo successo. Pur non essendo un libro commerciale, in
Italia era entrato nelle classifiche e aveva fatto due edizioni in pochi mesi.

Viaggiare, secondo Lei, e una premessa indispensabile per essere un buono scrittore?

Ci sono due modi di varcare le frontiere: quello di vagare per il mondo e quello di fare
il giro della propria stanza. E una scelta esistenziale che non ha nessun riflesso sulla
qualitä della scrittura. L'essenziale e che si varchino delle frontiere, che ci sia il supera-
mento di qualcosa, e questo lo si puo fare anche con una vita assolutamente sedentaria.
Scrivere del resto costituisce sempre un momento di solitudine, un modo di confrontarsi
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con se stessi. Questo lo si puö fare salendo e scendendo dagli aerei o rimanendo chiusi in
una cella di un convento. Lungi quindi da me l'idea che questo mio tipo di vita sia un
esempio o la premessa per l'attivitta letteraria.

Quali sono i consigli che darebbe a un giovane scrittore esordiente?

Innanzitutto quello di resistere eroicamente alle mode, di non lasciarsi condizionare
dal mercato letterario. Chi si mette a scirvere deve, o nella solitudine o nel confronto con
gli altri, cercare se stesso, trovare qualcosa da dire, avere molta umiltä e volontä. Non
bisogna lasciarsi sedurre da miti effimeri. Non credo per esempio che la volgaritä porti da
nessuna parte. Non e che una scappatoia facile per avere un'aria di contemporaneitä che
in realtä e solo una forma di fuga dai problemi reali.

Grytzko Mascioni con Francesco Cossiga
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